

Avant-propos

Mesdames, Messieurs,

La filière forêt-bois constitue un pilier important du tissu économique de l'Arc jurassien franco-suisse. Boisé à plus de 40 %, ce territoire se caractérise par une forte densité forestière, une diversité d'essences, et des savoir-faire ancrés de part et d'autre de la frontière.

Les activités forestières et de transformation du bois occupent historiquement une place notable dans l'économie locale. Cette longue tradition structure encore la filière dans l'Arc jurassien.

À la demande des partenaires de la coopération franco-suisse réunis au sein d'Arcjurassien.org, l'Observatoire statistique transfrontalier de l'arc jurassien (Ostaj), réunion de l'Insee Bourgogne-Franche-Comté et des offices statistiques de Neuchâtel et Vaud, a conduit l'étude présentée dans ce dossier pour proposer un éclairage commun sur les réalités de la filière forêt-bois dans cette région transfrontalière. Elle dresse un panorama des emplois, des dynamiques de récolte et de transformation, ainsi que des complémentarités territoriales.

En 2022, plus de 3,8 millions de m³ de bois ont été récoltés, en majorité des résineux destinés au bois d'œuvre. Ces récoltes en augmentation s'inscrivent dans un contexte marqué par la multiplication des coupes sanitaires, rendues nécessaires pour freiner la prolifération des insectes ravageurs favorisés par les sécheresses estivales plus marquées ces dernières années. Elles se traduisent par des tensions accrues dans la gestion durable des forêts, sur fond de changement climatique.

En croisant les données des deux versants, cette publication offre des repères partagés et des éléments de compréhension utiles à l'ensemble des acteurs concernés par l'avenir de la filière.

En vous souhaitant une bonne lecture !

**Le Directeur régional
de l'Insee Bourgogne-Franche-Comté**
Charles Pilarski